

ESTUDIO DOCUMENTAL: TENDENCIAS CONCEPTUALES Y METODOLOGICAS DE LAS INVESTIGACIONES Y PUBLICACIONES DE LA LÍNEA DE FAMILIA DEL PROGRAMA DE TRABAJO SOCIAL DE LA UNIVERSIDAD DE LA SALLE 2000 -2007

Autoras: Diana Marcela Fandiño Ulloa, Mónica Lucía González Gómez, Iveth Lorena Montaña Arias.

Asesora: Patricia Isabel Uribe Díaz
Trabajadora Social, Magíster en Planeación Urbana y regional

Publicación: Universidad de la Salle, Programa de Trabajo Social Bogotá D.C.2009.

Línea de investigación: Construcción disciplinar.

Sublínea: Producción teórica y paradigmas emergentes en Trabajo Social

Palabras clave: concepto de familia, metodología de la investigación.

OBJETIVO GENERAL

Identificar las tendencias conceptuales de familia y metodológicas de las investigaciones y publicaciones de la línea de familia, realizadas en el programa de Trabajo Social de la Universidad de la Salle, durante el periodo 2000 al 2007

OBJETIVOS ESPECÍFICOS

- Describir tiempo, población, instituciones y temáticas de las investigaciones y publicaciones de la línea de familia.
- Identificar los conceptos de familia de las investigaciones y publicaciones de la línea de familia.

- Describir la metodología de las investigaciones de familia.

DESCRIPCIÓN

A partir de los objetivos planteados, la investigación se realizó mediante un estudio documental de trabajos de grados, proyectos de investigación de docentes del programa de Trabajo Social y publicaciones en la revista Tendencias y Retos en el tema de familia. Tomando como referencia los trabajos realizados del año 2000 al año 2007.

METODOLOGÍA

Tipo de investigación: Documental.

FUENTES

Secundarias: Trabajos de grado, revistas, proyectos de investigación.

INSTRUMENTOS Y TÉCNICAS DE RECOLECCIÓN DE INFORMACIÓN

- Fichas documentales.
- Resúmenes analíticos estructurados.
- Análisis documental.

CONCLUSIONES

La investigación en familia se encuentra articulada a los postulados de la investigación social y a la metodología cualitativa, la cual permite un conocimiento de las dinámicas, estructuras, problemáticas familiares; también de la intervención con las familias; aporta nuevas comprensiones para las mismas familias, las instituciones gubernamentales y no gubernamentales que trabajan con las familias.

Las investigaciones en familia son pertinentes para las instituciones gubernamentales y no gubernamentales; dan cuenta de las problemáticas sociales, especialmente en lo que respecta a la violencia intrafamiliar, la cual es una de las problemáticas graves y frecuentes de las familias Colombianas. Se puede decir que el programa de Trabajo Social a través de las investigaciones de la línea de familia está comprometido en conocer los diversos fenómenos que emergen de este campo de conocimiento; con sus investigaciones y producciones, contribuye a una mayor comprensión.

El referente teórico de la mayoría de investigaciones se encuentra relacionado con la definición del concepto de familia desde la psicología, sociología, antropología y jurídico; no con la fundamentación teórica; se retoma la definición a partir de una disciplina o ciencia social, no establece un acercamiento interdisciplinario y transdisciplinar del concepto.

Los diseños metodológicos de las investigaciones se han realizado bajo los parámetros de la investigación cualitativa; el estudio de los fenómenos familiares implica entender aspectos como actitudes, sentimientos, opiniones de los integrantes de las familias; sin embargo queda el interrogante ¿por qué no se realizan las investigaciones cuantitativas que den cuenta de cambios e impactos de políticas públicas sobre la familia, o de temas relacionados con cambios y transformaciones contemporáneas familiares?

El interés de conocimiento de las investigaciones presenta dos situaciones: la mayoría de las investigaciones no definen el diseño metodológico. En segundo lugar el interés que presenta el resto de las investigaciones es “práctico”; presenta como característica la ubicación y comprensión la realidad social, para orientar acciones prácticas y ver la razón del por qué sucede lo que se está investigando.

Las investigaciones realizadas en la línea de familia se caracterizan por utilizar técnicas como la observación y entrevista, que permiten indagar, registrar, comprender y obtener datos del tema estudiado. No se aprecia otras técnicas utilizadas en la investigación cualitativa, especialmente la historia de vida, entre otras, lo cual posibilitaría entender las trayectorias familiares.

Las investigaciones se relacionan con las sub líneas de investigación (2002): **Violencia Intrafamiliar**; trabajos relacionados con dinámica relacional con población bajo medidas de protección. También abordan la intervención del Trabajador Social frente al fenómeno de violencia intrafamiliar. Se resalta el desarrollo de investigaciones que vinculan los procesos de afrontamiento y prevención de la violencia intrafamiliar. Otra de las sub líneas es “**procesos y dinámica al interior de la familia**”: se realizaron trabajos relacionados con los roles familiares que asumen los jóvenes; también abordan las dinámicas internas de la familia y el reconocimiento de las redes de apoyo de las familias; así mismo se desarrollaron investigaciones en torno a la educación sexual de las madres adolescentes y el tema relacionado con el rol de la familia en situación de desmovilización.

Por otra parte se encontraron otras temáticas no contempladas en las sub líneas de investigación como: Tipologías de familia, intervenciones con familia y fenómenos emergentes en las realidades familiares.